EUDS Mi Universidad

Ensayo

Casandra Solis Pinto

Parcial 4

Bioetica y Normatividad

Dra. Arely Alejandra Aguilar Velasco

Medicina Humana

Tercer Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 28 de Noviembre del 2024.



Introducción

La bioética es una disciplina que surge en la intersección entre la ética, la biología y la medicina, y se ocupa de estudiar las implicaciones morales de las prácticas y decisiones relacionadas con la vida humana, la salud y el bienestar. En el ámbito laboral, especialmente en profesiones vinculadas a la salud, la bioética juega un papel fundamental, ya que establece los principios y normas que deben guiar el comportamiento de los profesionales para garantizar que sus acciones respeten los derechos y dignidad de los individuos. A medida que la tecnología y la medicina avanzan, surgen nuevas cuestiones éticas que deben ser abordadas, lo que hace aún más relevante la aplicación de la bioética en contextos laborales, tanto en la atención directa a los pacientes como en la gestión de los servicios de salud.

En México, la **Ley General de Salud** establece un marco legal que regula las condiciones en las que se deben prestar los servicios de salud, garantizando la protección de los derechos de los pacientes y el ejercicio ético de los profesionales de la salud. La bioética, en este sentido, no solo es un conjunto de principios morales, sino también una herramienta de apoyo para la toma de decisiones en situaciones complejas, donde los valores y derechos humanos deben ser cuidadosamente ponderados.



¿Qué es la bioética? La bioética es una rama de la ética aplicada que analiza y reflexiona sobre los aspectos éticos de la vida, especialmente en el ámbito de la salud y la ciencia. Su objetivo es orientar la práctica médica y la investigación científica a través de principios y valores humanos. La bioética, como campo interdisciplinario, aborda varios principios fundamentales: la autonomía, la beneficencia, la no maleficencia y la justicia. Cada uno de estos principios se aplica directamente en el ámbito laboral, particularmente en profesiones relacionadas con la atención de la salud, como médicos, enfermeros, psicólogos y otros profesionales del área. La autonomía hace referencia al respeto por las decisiones individuales de los pacientes, permitiéndoles tomar decisiones informadas sobre su salud. Este principio es vital en la relación profesional-paciente, donde el consentimiento informado debe ser siempre un proceso transparente y respetuoso.

Por otro lado, la **beneficencia** implica actuar en el mejor interés del paciente, buscando siempre su bienestar, mientras que la no maleficencia se refiere a la obligación de evitar causar daño. Estos dos principios guían la práctica médica en situaciones en las que es necesario elegir entre alternativas terapéuticas, buscando siempre las opciones que proporcionen el mayor beneficio sin poner en riesgo al paciente. Finalmente, la justicia se refiere a la equidad en la distribución de recursos y la atención médica, asegurando que todas las personas tengan acceso a la salud de manera justa, sin discriminación. Por lo tanto la bioética permite a los profesionales: Comprender y aplicar los principios éticos fundamentales en contextos como la práctica médica, la investigación científica, las políticas de salud y la biotecnología, Evaluar y manejar conflictos éticos de manera eficaz y a tomar decisiones que respeten la dignidad humana y promuevan el bienestar. Ámbitos de aplicación de la bioética en medicina: Consentimiento informado: La bioética exige que los médicos obtengan el consentimiento explícito de los pacientes antes de realizar procedimientos médicos, lo que implica proporcionarles toda la información relevante sobre los tratamientos o intervenciones propuestas. Confidencialidad: El respeto por la



privacidad de los pacientes es otro componente esencial. La bioética sostiene que los profesionales de la salud deben proteger la información personal y médica de los pacientes y no divulgarla sin su consentimiento, salvo en circunstancias excepcionales. Investigación médica: En el ámbito de la investigación, la bioética asegura que los estudios científicos respeten los derechos y la dignidad de los participantes. Los ensayos clínicos deben adherirse a principios éticos, como la necesidad de obtener un consentimiento informado y garantizar que los riesgos sean proporcionales a los posibles beneficios. Decisiones al final de la vida: En situaciones de cuidados paliativos o cuando el paciente enfrenta una enfermedad terminal, la bioética juega un papel crucial en las decisiones sobre el tratamiento, la reanimación, el retiro de soporte vital y la eutanasia. Estas decisiones deben ser cuidadosamente ponderadas, considerando la autonomía del paciente, el alivio del sufrimiento y el respeto por la dignidad humana. Tecnología médica y ética: El uso de nuevas tecnologías, como la inteligencia artificial en diagnóstico, la genética en la medicina personalizada o los avances en biotecnología, plantea cuestiones éticas sobre el consentimiento, la privacidad, la manipulación genética, y la intervención en la naturaleza humana. Desafíos de la bioética en la medicina: Dilemas éticos: Las decisiones médicas a menudo enfrentan dilemas éticos complejos, como en los casos de pacientes incapaces de tomar decisiones por sí mismos, la distribución de recursos limitados (como en situaciones de pandemia o en hospitales con pocos recursos) y el uso de tecnologías avanzadas que pueden alterar la vida de los pacientes de maneras imprevistas. **Multiculturalismo**: Los principios de la bioética pueden variar según las culturas, por lo que los profesionales de la salud deben ser sensibles y respetuosos con las creencias y valores culturales de los pacientes mientras aplican los principios éticos universales. Avances tecnológicos: Los rápidos avances en áreas como la genética, la inteligencia artificial y la medicina regenerativa están abriendo nuevos horizontes, pero también plantean nuevos retos éticos sobre lo que es moralmente aceptable en términos de intervención en el cuerpo humano y la vida. La bioética en la medicina proporciona un marco para equilibrar los avances científicos con la responsabilidad moral, buscando siempre proteger los derechos y el bienestar de



los pacientes. Por otro lado la Ley General de Salud reglamenta el derecho a la protección de la salud que tiene toda persona en términos del artículo 4o. de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. La Ley contiene disposiciones sobre el Sistema Nacional de Salud y la prestación gratuita de servicios de salud, medicamentos y demás insumos asociados para personas que no cuentan con seguridad social. Además, esta ley establece normas sobre la promoción de la salud, la prevención y el control de enfermedades y accidentes. La **Ley General de Salud** en México establece un marco normativo que refuerza estos principios éticos. Esta ley regula el derecho a la salud de los ciudadanos, establece las bases para la prestación de servicios médicos y asegura que la atención en salud se brinde bajo estándares de calidad y respeto por los derechos humanos. La ley también enfatiza la obligación de los profesionales de la salud de actuar de acuerdo con los principios éticos y legales, protegiendo la dignidad y el bienestar de los pacientes.

Además, la Ley General de Salud en su artículo 4º establece que "toda persona tiene derecho a la protección de la salud". Este derecho incluye el acceso a servicios médicos oportunos, adecuados y respetuosos con los derechos humanos. Los profesionales de la salud tienen, por tanto, un deber ético y legal de garantizar que sus acciones estén alineadas con estos principios, promoviendo una atención médica que respete la autonomía del paciente y su derecho a tomar decisiones informadas.

La aplicación de la bioética en el ámbito laboral, especialmente en el sector salud, no se limita a la interacción directa con los pacientes. También tiene implicaciones en la gestión de servicios de salud, la investigación médica y el desarrollo de políticas públicas. La ética laboral se extiende al respeto por la confidencialidad, la transparencia en la comunicación y la responsabilidad en la toma de decisiones, aspectos fundamentales que deben ser considerados en todas las áreas del trabajo en salud.



Conclusión

En resumen, la bioética es una disciplina esencial en el ámbito laboral, particularmente en el campo de la salud, ya que establece los principios éticos que deben guiar las decisiones y acciones de los profesionales. La aplicación de la bioética no solo asegura el respeto por la dignidad y derechos de los pacientes, sino que también fomenta un ambiente laboral más justo y equitativo. La **Ley General de Salud**, al proporcionar un marco normativo en México, refuerza la necesidad de adherirse a principios éticos en la prestación de servicios de salud, garantizando que todos los ciudadanos tengan acceso a una atención médica respetuosa y de calidad. En definitiva, la integración de la bioética en el ámbito laboral contribuye no solo al bienestar de los individuos, sino también a la construcción de un sistema de salud más ético, responsable y justo.



BIBLIOGRAFIAS

01. Bioética, C. N. de. (2021, October 22). ¿Qué es Bioética? Gob.mx. https://www.gob.mx/salud/conbioetica/articulos/que-es-bioetica?state=published

02. Vive UNIR. (2024, July 29). ¿Qué es la bioética y para qué sirve? Universidad Virtual. UNIR Colombia - Maestrías Y Grados Virtuales; UNIR. https://colombia.unir.net/actualidad-unir/que-es-la-bioetica/

.